

# El Ovallino

## NO ASÍ EN ELQUI Y CHOAPA

# EXTIENDEN DECRETO DE ESCASEZ HÍDRICA EN LIMARÍ

La medida, declarada hace un año para toda la región, solo se renovó para la provincia limarina el pasado 8 de julio, decisión que ha generado suspicacias entre los antiguos comités de agua potable rural, pues les permitía realizar extracciones temporales de agua subterránea.

02



ATIENDE RUTA D51 Y D43 HASTA LAS CARDAS

## NUEVO CARRO DE BOMBEROS PARA COMUNA DE ANDACOLLO

05

PARTICIPARON 12 AGRUPACIONES

## JORNADA DE CUECA Y RITMOS LATINOS EN MONTE PATRIA

07

INICIAN RESTAURACIÓN EN RESERVA DE LA BIÓSFERA FRAY JORGE 03

UBICADO EN MONTE PATRIA

## MINISTRA TORO VISITÓ PRIMER CENTRO COMUNITARIO DE CUIDADOS DE LA REGIÓN

06



SERVICIOS SANITARIOS RURALES

# Extensión de decreto de escasez hídrica sólo para Limarí genera críticas en Elqui y Choapa

**La medida, declarada hace un año para toda la región, solo se renovó para esta zona el pasado 8 de julio, decisión que ha generado suspicacias entre los antiguos comités de agua potable rural, pues les permitía realizar extracciones temporales de agua subterránea.**

LIONEL VARELA Á.  
Región de Coquimbo

El pasado 6 de julio terminó la vigencia del decreto de escasez hídrica para la Región de Coquimbo, el cual, permitía entregar, durante el año que duró su vigencia, una serie de beneficios a regantes y a los Servicios Sanitarios Rurales, antiguos APR.

Sin embargo, las alarmas se encendieron entre los dirigentes de estos últimos organismos cuando este pasado 8 de julio se dictó la extensión del decreto solo para la provincia de Limarí.

Cabe recordar que esta medida tiene como objetivo reducir al mínimo los daños generales derivados de la sequía, especialmente para garantizar el consumo humano, el saneamiento y el uso doméstico de subsistencia.

En ese sentido, desde los Servicios Sanitarios Rurales de Elqui y Choapa indican que, gracias al decreto de escasez, se autorizaron extracciones temporales de aguas subterráneas mientras durara la medida, por lo que ahora estarían en una situación incierta, lo que se sumaría al alza de las tarifas de energía.

## MEJORA DE POZOS

Al respecto, Carlos Peralta, presidente de la Asociación Gremial de APR de Elqui, indicó que por ahora no tienen una versión oficial del por qué se decidió extender el decreto de escasez hídrica solo para Limarí. Reconoce, sin embargo, que no han recibido los mismos beneficios que esa provincia, entendiendo que esa zona ha tenido mayores dificultades con la situación hídrica.

“El decreto todavía no demanda



CEDIDA

*En el comité de Agua Potable Rural La Jarilla, en Pisco Elqui, esperan que el decreto de escasez hídrica se extienda también para la provincia de Elqui.*

TENEMOS PROBLEMAS EN ALGUNOS APR EN LA DISTRIBUCIÓN DE AGUA. LO QUE LLOVIÓ VIENE A PALIAR ALGO, PERO NO ES SUFICIENTE, SOBRE TODO EN LOS APR QUE NOS ABASTECEMOS DE POZOS Y LAS NAPAS NO SE HAN RECUPERADO”

**CARLOS PERALTA**

ASOCIACIÓN GREMIAL DE APR DE ELQUI

ayuda para la provincia de Elqui, por lo que estamos a la espera de una respuesta, ya que nos solicitaron cuáles eran las necesidades que teníamos en la provincia, como la habilitación o profundización de pozos”, afirmó Peralta.

Sin embargo, el dirigente reconoce que la no extensión de este decreto en el resto de la región los puede dejar en una posición desfavorable.

“Tenemos problemas en algunos comités de APR en la distribución de agua. Lo que llovió viene a paliar algo, pero no es suficiente, sobre todo, en los APR que nos abastece-

(SE) HA PERMITIDO GENERAR UN DECRETO PARA LA PROVINCIA DE ELQUI, EL CUAL YA FUE FIRMADO Y ESTÁ SIENDO REMITIDO AL ORGANISMO CONTRALOR”

**CINTHYA ÁLVAREZ**

DIRECTORA DE LA DGA

mos de pozos y las napas no se han recuperado”, sostuvo.

Peralta afirma que a esto se podría sumar el alza de las tarifas eléctricas, ya que los beneficios anunciados no llegan a los Servicios Sanitarios Rurales.

“Nosotros pagamos los horarios punta. Se paga una tarifa de invierno y con esta alza vamos a salir perjudicados, lo que luego lamentablemente traerá un cambio de tarifa para el usuario”, aseveró Peralta.

Por su parte, Jaime Vergara, del comité de Servicios Sanitarios Rurales de El Tambo, indica que gracias al decreto de escasez hídrica pudieron hacer un pozo.

“El decreto siempre se ha ido renovando y esperamos que en esta

oportunidad siga de igual manera. El año pasado nos hicieron un pozo de 100 metros por parte de la Dirección General de Aguas”, manifestó.

## HABRÍA DECRETO PARA ELQUI

En este contexto, Cinthya Álvarez, directora regional de la DGA, explicó que el decreto de escasez hídrica de hace un año tenía vigencia, precisamente, hasta el 6 de julio de 2024 y que la Dirección General de Aguas del MOP está mandatada a entregar a la Contraloría General de la República los antecedentes hidrometeorológicos existentes hasta esa fecha.

Y efectivamente, Álvarez precisa que el informe técnico sobre el cual se basa el decreto de escasez debe considerar criterios hidrometeorológicos, pero también de afectación de escasez de agua con prevalencia del consumo humano.

“Al 6 de julio de este año, las condiciones hidrometeorológicas permitieron emitir un decreto de escasez hídrica para la provincia de Limarí. Al día de hoy, la combinación de estos criterios junto con los de afectación también ha permitido generar un decreto para la provincia de Elqui, el cual ya fue firmado y está siendo remitido al organismo contralor. Mientras tanto, se está trabajando en el análisis de datos y condiciones de afectación sobre la provincia de Choapa”, sostuvo Álvarez.

ES RESERVA DE LA BIOSFERA

# Inician restauración del paisaje vegetal del Parque Nacional Fray Jorge

EQUIPO EL OVALINO  
Región de Coquimbo

Generar impactos positivos en la biodiversidad mediante la recuperación de los servicios ecosistémicos, mejorando las condiciones de vida de la población y las actividades económicas que allí se desarrollan es el principal objetivo del Plan Nacional de Restauración de Paisajes (PNRP), instrumento que servirá para mitigar y enfrentar la crisis bioclimática a través de una gobernanza nacional, regional y local.

Para apoyar la implementación de dicha iniciativa se creó, en la localidad de Peña Blanca, de la comuna de Ovalle, el primer Comité Regional de Restauración, instancia impulsada por el proyecto GEF "Restauración de la biodiversidad y los servicios ecosistémicos a escala de paisaje en áreas productivas agroforestales y su entorno natural", o Proyecto GEF Restauración de Paisajes, que se está ejecutando actualmente en la Región de Coquimbo. La institución responsable de supervisar su ejecución es el Ministerio del Medio Ambiente, junto a CONAF como socio coejecutor.

Al respecto, el seremi del Medio Ambiente Leonardo Gros, destacó que "hemos constituido la gobernanza de este importante proyecto del GEF de Restauración de Paisajes, con participación de los servicios públicos vinculados a este tema. Existe una alta expectativa de que es un buen proyecto para la región, fortaleciendo la colaboración entre distintas comunidades en búsqueda de la sustentabilidad para nuestro territorio y de un mayor desarrollo económico para las familias basado en la restauración".

## PLAN DE RESTAURACIÓN EN BOSQUE FRAY JORGE

La primera acción del Comité Regional de Restauración será la elaboración y ejecución del plan piloto de la Reserva de la Biósfera de Fray Jorge, que abarca el Parque Nacional Bosque Fray Jorge, el Santuario de la Naturaleza Desembocadura Río Limarí y el Sitio Ramsar Desembocadura Río Limarí, desde Salala hasta el mar, y que posee una superficie de 9.959 hectáreas, habiendo sido creado el 14 de abril de 1941.

Este bosque es del tipo húmedo valdiviano, cuya permanencia en el lugar se explica por la nubosidad



El bosque tipo valdiviano existente en las cumbres de la cordillera de la costa, al interior del Parque Fray Jorge, es una zona de alto valor ecológico para la región.

**La iniciativa se enmarca en el proyecto GEF Restauración de Paisajes, la cual forma parte de las iniciativas ambientales financiadas por el Fondo para el Medio Ambiente Mundial, cuya agencia implementadora es la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).**

costera que penetra en las partes más altas de la cordillera de la Costa (sectores de Talinay, Fray Jorge y Punta del Viento), razón por la cual allí habitan especies vegetales típicas del sur de Chile. Sin embargo, en las casi diez mil hectáreas que conforman el área protegida, es posible conocer otras especies típicas de las zonas semiáridas.

Para Felipe Guerra, coordinador nacional del Proyecto GEF Restauración de Paisajes, "la conformación del Comité Técnico Regional de Coquimbo es un paso importante para la implementación del proyecto en la región y además porque viene a completar la puesta en marcha de todos los comités asociados al Plan Nacional de Restauración de Paisajes en las regiones piloto que aborda este proyecto. Sin duda, es un paso relevante ya que estos organismos constituyen un vínculo fundamental con las instancias de

participación regional y las iniciativas de restauración".

El Proyecto GEF Restauración de Paisajes se implementará en la Ecorregión Mediterránea por un período de 5 años, entre las regiones de Coquimbo hasta la del Biobío. Este tipo de ecosistemas es uno de los más relevantes y frágiles del mundo, dado su valiosa biodiversidad, amenazada por el cambio climático y la presión antrópica.

En total, abarcará una superficie cercana a las 650 mil hectáreas, beneficiando a 10.000 personas.

Cabe destacar que el PNRP es parte de las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC) de Chile, que son los compromisos de los países para cumplir con el objetivo internacional de cambio climático de limitar el aumento de la temperatura del planeta, a través de la reducción de las emisiones de Gases de Efecto Invernadero.

## COMPROMISO REGIONAL

Los representantes de los organismos participantes dieron a conocer sus expectativas y posibles proyecciones de la puesta en marcha del comité y las tareas que le corresponderá ejecutar.

En primer término, la delega presidencial provincial del Limarí, Marily Escobar agradeció "que esta instancia sea tan fundamental para la situación de sequía en que nos encontramos como provincia y que nos genera una esperanza bastante importante de la concientización en los territorios para apoyar este tipo de proyectos, que son un aporte de sustentabilidad para obtener el recurso hídrico que es y ha sido fundamental".

En este sentido, Andrés Zurita director regional de CORFO expresó que "este proyecto piloto es muy relevante, dado que está formando una gobernanza con una comunidad muy activa en Peña Blanca. Estamos visitando el centro de restauración y conservación ecológica, basado en el uso de los atrapanieblas instalados por la Fundación Un Alto en el Desierto. Vemos que hay un trabajo que se puede potenciar, levantar un sitio turístico de especial atractivo, donde la naturaleza y aventura son sobrecogedoras. Por lo tanto, hay varios elementos que pueden ayudar a potenciar a la comunidad y el emprendimiento de negocios locales".

Asimismo, Natalia Rebolledo directora ejecutiva de la Fundación Un Alto en el Desierto señaló que "nuestra mayor expectativa es que surjan lineamientos concretos, actividades que permitan que en territorios como este, se puedan generar más atrapanieblas, más estanques para su captación, mayores áreas de forestación, emprendimientos productivos locales asociados al turismo sostenible y eliminar las brechas que existen para los distintos financiamientos que existen, para que lleguen efectivamente a los territorios y a las personas que más los necesitan".

Cabe señalar que en la iniciativa participan el seremi del Medio Ambiente, FAO, seremi de Agricultura, Delegación Presidencial Provincial del Limarí, CONAF, CORFO, INDAP, Corporación Regional de Desarrollo Productivo, Municipalidad de Ovalle, seremi de la Mujer y la Equidad de Género, Comunidad Agrícola de Peña Blanca y Fundación Un Alto en el Desierto.

LEONARDO DANERI, PRESIDENTE DE COPSA

# “Esta región es paradigmática en cuanto a la cantidad de concesiones”

FRANCO RIVEROS B.  
La Serena

Leonardo Daneri, presidente de la Asociación de Concesionarios de Obras de Infraestructura Pública (COPSA), una entidad gremial que agrupa a empresas que tienen concesiones de obras de infraestructura o servicios públicos otorgadas por el Estado de Chile, visitó la región para participar en un seminario sobre el rubro, así como también, para presenciar la firma del acuerdo entre el MOP y la empresa Acciona por el hospital de La Serena, precisamente, una obra concesionada.

En cuanto a su visita, detalló que tenía dos objetivos. “El primero fue realizar una reunión de directorio en la región, porque esta zona es paradigmática en cuanto a la cantidad de obras públicas en concesión que se están haciendo, se han hecho y se van a hacer. Esto es muy importante para nosotros, ya que demuestra que las concesiones son una herramienta que mejora la calidad de vida de las personas a través de la infraestructura en todo el país”, sostuvo.

## ¿Cómo analiza el modelo de concesiones actualmente?

“El mecanismo de hacer infraestructura de uso público a través del Ministerio de Obras Públicas tiene dos formas. Una es la ejecución directa, que incluye pavimentación, conservación de caminos y obras de menor tamaño, normalmente a través de licitaciones con empresas constructoras privadas. Sin embargo, las obras de mayor magnitud, como un hospital de 250 millones de dólares o una autopista de 1.000 millones de dólares, requieren una expertise y una institucionalidad que el ministerio no tiene para obras públicas corrientes. La ley de Concesiones ofrece tres ventajas: conseguir financiamiento a través de prenda de acciones, tiene un excelente sistema de resolución de controversias y una institucionalidad que genera mucha confianza en la inversión. Estas condiciones permiten abordar obras de gran tamaño de manera mucho más fácil, además de atraer empresas de clase mundial que tienen la capacidad de ejecutar estas obras”.

## Un tema que preocupa respecto a las grandes obras tiene que ver con la “permisología”. ¿Qué opinión tienen como gremio?

“Muy complicado. Hemos destacado que en este minuto estamos en un momento estelar de la industria de

**El líder de la Asociación de Concesionarios de Obras de Infraestructura Pública, estuvo en la zona para participar en un seminario sobre este modelo de negocios en el territorio, abordó la “permisología” al que se enfrentan como sector, así como también, la promoción de inversión privada, a través de este tipo de iniciativas.**



FRANCO RIVEROS

NINGUNA OBRA  
CONCESIONADA,  
CUALQUIERA QUE SEA  
- UNA CARRETERA, UN  
AEROPUERTO, UN HOSPITAL  
O UNA CÁRCEL- ES  
PRIVADA. SIEMPRE SON  
BIENES NACIONALES”

las concesiones en el sentido de que hay una cantidad inédita, casi 7.000 millones de dólares en construcción, otros 3.000 millones de dólares más en licitación y alrededor de 12.000 millones de dólares más para el futuro. Es una cantidad no vista que van a resolver grandes problemas y urgentes que tenemos como país. Sin embargo estamos viendo que estos proyectos, dada la institucionalidad en

los permisos conseguidos. Había otro proyecto que no tenía los permisos, que iba más atrás, así que se optó por eso, modificando la ley”.

**-También se están haciendo dos hospitales bajo este modelo en Coquimbo y La Serena, pero no así el de Illapel.**

“El problema con la industria de las concesiones es que es para grandes obras que requieren capacidades financieras y, por supuesto, estructuras de costo distintas a las que se manejan en obras más pequeñas, un hospital pequeño no es susceptible de ser abordado por concesiones. Lo que sí se puede hacer en un hospital como el de Illapel es la solución que se ha dado en el sur de Chile, en que se han paquetizado grupos de hospitales, se han hecho legislaciones de tres o cuatro (hospitales) más pequeños con una sola concesión y eso ha permitido efectivamente sacarlos adelante”.

**-Entonces, con este modelo ¿se abaratan costos?**

“Los dos hospitales que estamos viendo ahora cuestan cada uno alrededor de 250 millones de dólares. Ese tamaño de hospital es perfectamente válido solo por concesiones y es más barato el costo que uno hecho directamente por el sector público”.

**¿En qué otros sectores se puede aplicar este modelo de concesiones?**

“En este momento en la región hay concesiones en carreteras y aeropuertos, que son logística. Hay concesiones en salud, que son los hospitales o en seguridad, que son las cárceles. Viene una concesión en agua, que es la desaladora. ¿Dónde se puede aplicar? En educación. Por ejemplo, los SLEP perfectamente podrían abordar su mantención y puesta al día de mejoramiento a través de concesiones para poder hacer infraestructura de tipo deportiva y recreativa”.

**-Hay una crítica al modelo de concesiones que da a entender que se privatizan los bienes. ¿Cómo han abordado esta situación?**

“La ley de Concesiones permite construir infraestructura de uso público. Ninguna obra concesionada, cualquiera que sea - una carretera, un aeropuerto, un hospital o una cárcel - es privada. Siempre son bienes nacionales de uso público, en que el Estado le encarga a un privado que lo financie, lo diseñe, lo construya y lo opere, y al término del plazo de la concesión, lo devuelve en perfectas condiciones al Estado. Nunca han sido privadas ni serán privadas”.

áreas como Monumentos Nacionales, como Medio Ambiente, cambios de servicios, van a significar que las demoras van a ser de 10 años por lo menos. Entonces si eso sucede nos vamos a desprestigiar y vamos a hacer que el país retroceda y pierda competitividad”.

**-En la región se va a hacer una desaladora en base al modelo de concesiones. ¿Cuál es su opinión en cuanto a aplicar este modelo a ese tipo de infraestructura?**

“Muy bien, porque esas desaladoras son fundamentales para la región, y es tan importante que hubo que modificar la ley de Concesiones, que en su concepción original solo permitía que las desaladoras fueran hechas para uso de riego, no para consumo humano. Entonces se modificó justamente la ley para permitir el consumo humano de tal suerte que las desaladoras pudieran abastecer las ciudades y eso permite que se pueda ejecutar un proyecto que estaba adelantado por la sanitaria local que tenía parte de

GRACIAS A FONDOS DE LA COMUNIDAD ANDACOLLINA TECK

# Cuerpo de Bomberos de Andacollo recibe **nuevo carro de emergencias**

**EQUIPO EL OVALINO**  
Región de Coquimbo

Con gran satisfacción el Cuerpo de Bomberos de Andacollo presentó a la comunidad su nuevo carro de emergencias Mercedes Benz, el que fue adquirido gracias a un proyecto presentado a los fondos concursables de la Comunidad Andacollina Teck (CAT).

La iniciativa fue aprobada el año 2021 convirtiéndose en el primer proyecto emblemático elegido mediante el proceso de votación ciudadana, lo que reafirma la importancia que la ciudadanía le otorga al trabajo que realiza el cuerpo de voluntarios.

Carlos Marín, superintendente de Bomberos de Andacollo, expresó su alegría por el hito, señalando que "estamos muy contentos con el nuevo carro que va a trabajar para la Tercera Compañía de El Manzano, pues viene a renovar un carro que es muy antiguo y cubrirá toda la ruta que es la subida hacia Andacollo", afirmó el superintendente, quien además agradeció a la comunidad por su respaldo y a la Mesa CAT por otorgar los recursos.

Por su parte, Roxana Espinoza, coordinadora de Relacionamento Comunitario de Teck CDA, se mostró

**La unidad será destinada a la Tercera Compañía de El Manzano, que atiende la ruta D-51 y D-43, hasta el sector de Las Cardas en Coquimbo.**

satisfecho con la llegada del vehículo, expresando que "esta es una gran máquina que permitirá atender las emergencias que ocurran en la comuna y sectores aledaños. Tenemos una gran satisfacción que bomberos cuente con este equipamiento y esperamos que continúen presentando iniciativas que potencian su respuesta ante emergencias".

UNIDAD 4X4 CON  
TECNOLOGÍA DE PUNTA

El nuevo carro es un camión Mercedes Benz alemán, unidad multipropósito cuyo componente bomberil se ensambló en Portugal, aportando en la optimización de recursos y profesionalismo en la atención de emergencias, ya que cuenta con diversos avances tecnológicos para desarrollar dicho servicio.



El nuevo carro de emergencia tuvo un costo de 250 millones de pesos y será un gran aporte para los bomberos andacollinos.

CEDIDA

El camión tiene una capacidad de unos 4 mil litros de agua, el que agilizará, sin duda, la operación ante alguna emergencia en ruta o siniestro en viviendas. Es 4x4 con guinche para

8 mil kilos y su costo supera los \$250 millones, de los cuales alrededor de \$202 millones dispuso la Mesa CAT y \$50 millones la Junta Nacional de Bomberos de Chile.

**CARTELERA**

# CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle



Escanea el código para revisar la cartelera

**APERTURA BOLETERÍAS:**

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.  
Cierre después de la última función.

(Horarios de traspasos e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

\*Los horarios esta sujetos a modificación.



**AGUASdelvalle**  
Comprometidos con la vida

desarrollo para

OVALLE

## Renovación Redes de Agua Potable

Avenida Benavente, entre Colegio Dalmacia y David Perry

Para optimizar nuestro servicio en la comuna de Ovalle, renovaremos 310 metros de la red de distribución de agua potable. Esta obra implica el cierre de media calzada en Benavente, lo que estará debidamente señalado.

INVERSIÓN

100 millones de pesos

INICIO

15 de julio 2024

TÉRMINO

31 de agosto 2024



Trabajos en media calzada

Contratista: Constructora STC Spa



Fono Servicio  
**600 400 4444**



INGRESA EN  
**aguasdelvalle.cl**

EN MONTE PATRIA

# Ministra Javiera Toro visitó primer centro comunitario de cuidados de la región

EQUIPO EL OVALLINO  
Monte Patria

Con el fin de llevar el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados a todo el país, la ministra de Desarrollo Social y Familia, Javiera Toro, visitó la comuna de Monte Patria para ver el avance de uno de los tres Centros Comunitarios de Cuidados que se inaugurarán en la región. Además, compartió con mujeres cuidadoras en la sede social El Palqui Bajo, donde escuchó sus experiencias y sus necesidades.

Acompañada por el alcalde de la comuna, Cristian Herrera, la delegada presidencial provincial de Limarí, Marily Escobar, los seremis de Desarrollo Social y Familia, Eduardo Alcayaga, y de Vivienda y Urbanismo, José Manuel Peralta, y la diputada de la zona, Carolina Tello, la ministra Toro destacó la importancia de establecer los cuidados como una política de Estado.

"Hemos presentado un proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, porque queremos que esto no se agote en nuestro gobierno, sino que quede como una obligación para los gobiernos siguientes", sostuvo la secretaria de Estado.

Según la ministra Toro, el avance de Chile Cuida es reflejo del trabajo colaborativo y "da cuenta del compromiso de nuestro gobierno con el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados, y con el componente comunitario que debe tener, a través de espacios donde se pueda compartir con otras personas, con vecinos, con otras familias que tengan realidades similares, que requieren cuidados y que entregan cuidados, para que este trabajo no sea significado de soledad, sino que en comunidad nos podamos apoyar".

Renato Valderrama, presidente de la junta de vecinos de Cerrillos de Rapel, manifestó que "estamos contentísimos de estar acá con este gran centro de cuidado y es un sueño que se ha hecho realidad. Por años nosotros soñamos con tener un centro así".



Vecinos y autoridades se encuentran expectantes ante la próxima apertura del primer centro de cuidados de la región.

CEDIDA

**La ministra de Desarrollo Social y Familia se reunió con mujeres cuidadoras que son parte de la Red Local de apoyos y cuidados para conocer sus experiencias y sus principales necesidades.**

Al respecto, el alcalde de Monte Patria, Cristian Herrera, reconoció el compromiso del gobierno de llevar Chile Cuida a localidades rurales y a las comunidades más alejadas del país. "Estamos compartiendo con la comunidad y veíamos la cara de emoción de los vecinos que veían como se había transformado su añosa sede social, una sede de adobe que había sido destruida por los terremotos, y que hoy día sienten que será un espacio, no solamente como sede social, sino como un centro de cuidados que va a tener programas asociados, que va a permitir en una primera instancia a los cuidadores y a las cuidadoras,

poder tener programas especiales", sostuvo.

En tanto, la delegada presidencial de la provincia de Limarí, Marily Escobar, resaltó el trabajo en terreno que se está haciendo en la región, "cumpliendo con avanzar en la equidad territorial, pero a su vez también, son las necesidades que así nos han expresado las distintas comunidades. Estamos muy contentos porque estamos realizando un trabajo bastante coordinado para poder relevar y poner énfasis en las prioridades que tiene cada una de las comunas, en este caso con el compromiso del alcalde acá en Monte Patria".

Por su parte, el seremi de Desarrollo Social y Familia, Eduardo Alcayaga, enfatizó en que "este es un proceso que se asume al inicio del gobierno, que es el compromiso de visibilizar a las personas que cuidan y a través de esta política definida por el Presidente Gabriel Boric, el día de hoy ya estamos concretando medidas reales".

En tanto, el seremi de Vivienda y Urbanismo, José Manuel Peralta, destacó que éste será el primer centro en ser inaugurado en la región. "Además está situado en la ruralidad de nuestra región, así que este es el

primer centro también para el mundo rural. Estamos súper contentos como Ministerio de Vivienda y Urbanismo de cumplir la misión del Presidente Gabriel Boric".

El proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de Apoyos y Cuidados ya se encuentra en tramitación en el Congreso, algo que recordó la diputada Carolina Tello, quien también fue parte de la actividad.

"Estamos en una etapa inicial donde se están escuchando las diversas opiniones de distintas personas. Y con mucho orgullo de estar ahora en nuestra Región de Coquimbo, en la provincia del Limarí, donde podemos casi ya dar puntapié a este primer centro de apoyos y cuidados, lo cual es un hito histórico, porque no teníamos en nuestro país un sistema estructural respecto a esta temática", dijo la legisladora.

La región contará con tres centros comunitarios de cuidados. Uno es el de Monte Patria, y más adelante se abrirán en Coquimbo y en Illapel, infraestructuras que beneficiarán a las más de 7 mil personas que se reconocen como cuidadoras en la región, según el Registro Social de Hogares.

REMATES  
MAGUY

REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Miércoles 17 de Julio de 2024, a las 11:00 hrs, en calle Tangué 38, Ovalle.

• **STATION WAGON NISSAN X TRAIL SENSE 2.5  
AUT AÑO 2021 PPU PPJJ.44**

Ordenado por 2° Juzgado de letras de Ovalle Rol: E-329-2024.

Comisión: 12% más impuestos Exhibición: lunes de 9:00 A 13:00 hrs. Consultas: +56976680177.

MIGUEL A. GUZMÁN YURI RNM 1344

EXTRACTO

Segundo Juzgado de Letras de Ovalle, en causa RIT V-369-2024 por sentencia de fecha 26 de abril del 2024, don Jonathan Leonidas Delgado Robles, domiciliado en calle Los Palomos N°480, población Media Hacienda, quedó privado de la administración de sus bienes.

MAURICIO ALEJANDRO AGUILERA TAPIA  
SECRETARIO PJUD

AVISOS ECONÓMICOS

El Ovallino

Tu aviso de El Ovallino, también aparece en la versión digital del diario en: [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



GRAN MUESTRA FOLKLÓRICA

# Monte Patria activa su invierno con **cueca**, danzas indígenas y ritmos latinos

**Doce agrupaciones de diversas localidades y regiones presentaron ante el público sus cuadros de danza y folklore.**

## EQUIPO EL OVALINO Monte Patria

El sábado 6 de julio se realizó la ceremonia y actividad de cierre de un proyecto de subvención municipal el cual se lo adjudicó la Agrupación Folclórica Velehuén de Río Rapel y en el que se presentaron once agrupaciones invitadas de diversas localidades y regiones de nuestro país.

Alejandra Carmona, directora y presidenta de la Escuela de Cueca Velehuén explicó que "felizmente la autoridad de nuestra comuna nos dio la posibilidad de generar los recursos para subvencionar todo lo que es nuestro vestuario. Además se nos apoyó con esta muestra para reunir los recursos para irnos en septiembre a Valdivia. Además, se generó aporte privado gracias al apoyo de nuestros pares que son folkloristas de Monte Patria. Estamos muy contentos y satisfechos".

Por su parte, Olga Barraza Cortés, alcaldesa (S) calificó la actividad como una "tremenda muestra de



Bailes inspirados en la cultura mapuche también fueron parte de la muestra.

CEDIDA

folklore organizada por la Agrupación Velehuén en conjunto con el municipio de Monte Patria para celebrar un cierre de subvención. Velehuén lleva muy poquito tiempo, tiene un año y medio más menos desde su creación. Sin embargo ha demostrado el talento de los chicos del valle del Río Rapel en distintas actividades dentro de la comuna. Así que estamos felices de tomarnos este espacio cultural. En estas vacaciones de invierno el folklore estuvo muy presente por actividades organizadas por distintas agrupaciones folklóricas de la comuna de Monte Patria".

Entre los participantes de la jornada, se hicieron presente once agrupaciones invitadas desde Putaendo, Viña del Mar, Región Metropolitana, y del Club de Cueca Raíces y la Academia de Cueca y Danza de La Higuera, Amancay de Coquimbo y Encantos de Chaguareche de Combarbalá. Por supuesto también contó con la participación de las Agrupaciones Tierra Chilena y Renacer de Añañucas de Monte Patria, Hijos del Pueblo de Chañaral Alto y Karelmapu de Tulahuén.

Mientras se desarrollaba la jornada, Víctor Rojas, vecino de Monte

Patria calificó la actividad como "muy hermosa. Todos los participantes, al menos los que vienen de afuera y los de acá, hasta el momento han tenido una presentación muy aceptable. Realmente es un espacio que se está aprovechando que es muy hermoso. Tenemos que sacarle la mayor cantidad de eventos posibles".

Cabe señalar que cada 4 de julio se celebra el Día Nacional del Cuequero y la Cuequera y en la comuna de los Valles Generosos siempre ha sido una fecha digna de fiesta y celebración, con un entusiasmo y valoración por el baile nacional que no se debe perder.

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor 09:01 ✓

Fotos 09:02 ✓

Audios 09:02 ✓

Videos 09:03 ✓

Denuncias 09:03 ✓

Envíanos todo y en todo momento 09:04 ✓

**Agréganos al WhatsApp**  
**+56 942862299**  
**El Ovallino**

## SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl  
@elovallino  
facebook.com/DiarioElOvallino/

## Publica en [www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

# El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

**Francisco Puga Medina**  
**Jorge Contador Araya**

OFICINA OVALLE:

**Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271**

OFICINA LA SERENA:  
PUBLICIDAD:  
SUSCRIPCIONES:

**Brasil 431 Fono (51) 2200400**  
**Fono (51) 2200420**  
**Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400**

## PROPIEDADES

### VENTAS TERRENOS

Vendo sitio bosque condominio cerrado, corredor +56961999777

Terreno 5.000 m2, sector Bellavista, cerca del Aeropuerto La Serena, factibilidad de agua y luz. F: +56978191462

Parcela 9.400 m en el Valle, 15 Km de La Serena. Lugar único

con río, árboles, vega, pozo de agua todo el año, residencial privado, escuela, comercio, posta, locomoción en puerta, \$64.700.000. F: 927618630

Se vende terreno urgente por enfermedad en La Serena, con casa por terminar, papeles al día, sector 17 de Septiembre en \$27.000.000, conversable. Contactarse dueña Anita María, F: +56974790172

Parcela Valle Elqui, consta 2 containers equipados + casa, 3d, 1b, cocina, piscina x terminar aprox. 8.000 m2, cerrado placas, 2 portones, luz, agua pozo. Permuto casa en La Serena, recibo diferencia. F: 931828213

### ARRIENDOS

Arriendo local frente a Feria, corredor +56961999777

EN LA POBLACIÓN MARCIAL TABORGA

# Monte Patria recupera espacio comunitario tras importante mejora de área verde

**El proyecto contempló una inversión de 3.500 UF, financiada por el ministerio de Vivienda y Urbanismo, la cual fue trabajada de forma local con la Oficina de Vivienda del municipio.**

EQUIPO EL OVALLINO  
Monte Patria

Área deportiva, pérgolas de paseo, sombraderos y una bella losa de adoquines.

Éstas son las características principales del recién inaugurado parque de la población Marcial Taborga de Monte Patria, espacio comunitario que fue inaugurado este jueves 11 de julio, en compañía de la comunidad, autoridades locales y regionales.

Cabe señalar que desde hace algunos años, el Ministerio de Vivienda y Urbanismo viene trabajando en la propuesta D.S.27 para Mejoramiento de Vivienda, Barrios y Entorno. Dicha línea ya concentra dos proyectos ejecutados en la comuna y con cuatro en ejecución.

La inauguración de esta nueva área recreativa es un paso importante para la población Marcial Taborga, cuyos habitantes, durante años, han luchado por el mejoramiento de su barrio.

La nueva instalación, ubicada en el pasaje Arturo Prat s/n, cuenta con un área intervenida de 473,17 m<sup>2</sup>, la cual contempla recorridos y



La intervención contempló una superficie de más de 473 m<sup>2</sup>.

CEDIDA

áreas de esparcimiento, paisajismo, zonas de juegos, área de deportes y pérgolas con circulaciones en adocretos e iluminación. Estos recorridos se ordenan en torno a los árboles existentes rematando en bancas y huertas urbanas.

La ceremonia de inauguración contó con la participación activa de toda la comunidad del sector, ante la cual, el alcalde Cristian Herrera Peña hizo énfasis en la importancia de este hito. "Estamos contentos con estar entregando a la comunidad este espacio, el que fue trabajado

con la Oficina de Vivienda. Gracias a este programa D.S.27 del MINVU y SERVIU, hemos podido generar una renovación de este espacio. Antes aquí se generaba un foco de actividades ilícitas y hoy la comunidad ha vuelto a tomar este terreno. Este programa nos permite revivir espacios comunitarios, y ya tenemos dos ejecutados, cuatro proyectos en curso y seguiremos postulando espacios para entregar los territorios a las comunidades", afirmó.

Por su parte, Enrique Cortés Tobar, presidente de la junta de veci-

nos del sector valoró las obras de remodelación.

"Nosotros llevamos años luchando por esto. Le damos gracias al alcalde y a los que trabajaron por este proyecto. Ya estamos organizando algunos eventos, como con el club deportivo. Hoy tenemos que cuidar este espacio", afirmó.

Sobre el proyecto, Angelo Montaña, director regional del SERVIU señaló que "esta área verde es parte del programa de Mejoramiento de Vivienda, Barrios y Entornos, el cual permite en este caso, crear un área verde integral, con paseo, cicleros, juegos y un sinfín de cosas, que permite que la familia pueda disfrutar de otros momentos".

Si bien este mejoramiento impacta de forma directa en el sector de Marcial Taborga, su creación beneficiará a la comunidad de Monte Patria en general. Por ello, Ana Bernarda Herrera, presidenta de la Unión Comunal de Junta de Vecinos de Monte Patria catalogó esta obra como un beneficio para toda los vecinos.

"Esto es un premio a nuestros vecinos. Aquí hay bellas estructuras y un gran trabajo junto a SERVIU. Esto entrega calidad de vida y mejora sin duda el barrio", destacó.

Desde la administración municipal manifiestan su voluntad de seguir trabajando en proyectos comunitarios, considerando este tipo de herramientas, como las postulaciones a SERVIU-MINVU, las que, sin duda hasta ahora, han impactado de forma positiva en los territorios intervenidos.

## De regreso



Se acabó la triste expedición de la Selección Chilena de Fútbol en la Copa América y es hora del retorno a los torneos nacionales, más allá de que en este lapso haya habido acción en Copa Chile y también en el espectro amateur de ANFA.

En este contexto, Provincial Ovalle volverá a jugar este sábado al mediodía, recibiendo en el

"Francisco Sánchez Rumoroso" a Deportes Puerto Montt, escolta de Deportes Melipilla, actual puntero de la competencia de Segunda División y el cuadro con la mejor defensa del torneo, con apenas diez goles encajados en trece presentaciones.

El conjunto dirigido por Luis Pérez Franco fue eliminado de Copa Chile ante Cobresal y desde ese momento ha mantenido una fuerte rutina de entrenamientos, incluso con una suerte de intertemporada en Tongoy, para buscar la mejor puesta a punto de sus jugadores, tanto a nivel físico, como táctico y futbolístico.

Asimismo, destaca la llegada

de tres nuevos refuerzos: los ex Deportes La Serena Fernando Dinamarca y Valentín Coria, así como el regreso del goleador Luis "Comandante" Silva, quien viene desde Lautaro de Buin a aportar con lo que mejor sabe hacer, para paliar una de las áreas más deficitarias que presentó "El Ciclón del Limarí" a lo largo de la primera rueda del certamen.

En cuanto al tema del estadio, se supone que a mediados de este mes terminaría todo el proceso de resiembra del césped del "Diaguita", por lo que prontamente los encuentros en casa tendrían que retornar al coloso de avenida La Chimba.

Hasta ahí con los herederos

del Deportivo Socos, ya que también hay que destacar el arranque de la segunda rueda del Grupo Norte de la Tercera "B", donde el alicaído Club Social y Deportivo Ovalle irá por la hazaña cuando visite al líder de la zona, Quintero Unido, elenco cuya única caída fue precisamente ante los verdes limarinos, en el arranque del campeonato.

Los dirigidos por Leonardo Canales vienen de una dolorosa caída ante CEFF en Copiapó, perdiendo con un penal agónico, que se vino a sumar a los puntos dejados en el camino de manera parecida ante Julio Covarrubias y Futuro, así como a las tres unidades resignadas por

secretaría, debido a un problema administrativo acaecido en el lance ante Conchalí.

"El Equipo de la Gente" tiene que apostar por luchar un cupo en la Liguilla Final, a sabiendas de que el ascenso directo ya es casi una quimera. Para esto, casi no tiene margen para perder puntos y tiene que ir a sumar a casa de muchos de los candidatos, como son el mismo cuadro celeste, Futuro, Vallenar y Cultural Maipú.

Ojalá este regreso a las canchas sea auspicioso para los conjuntos ovallinos y que puedan hacer prevalecer sus argumentos futbolísticos con solidez y efectividad.